

ciertamente, toda noticia cabal de la personalidad, no puede ignorar el íntimo entrelazamiento de vida y reflexión teológica. De hecho, la teología espiritual se ha constituido durante siglos al hilo de la experiencia de quienes encarnaron una mística cristiana (el «endiosamiento», que señala el P. Bandera), a golpe de acontecimientos vitales suscitados por el Espíritu.

El libro es un decantamiento hacia el público del trabajo que en estos momentos lleva a cabo el A. como encargado de elaborar la *positio* sobre la vida del P. Arinterro, dentro del proceso de beatificación ya iniciado. No duda en calificar al biografiado como «testigo cualificado y sobresaliente del mejor misticismo cristiano en la historia contemporánea de la Iglesia».

Sólo cabe augurar la difusión entre los cristianos de la vida santa de quienes nos han precedido a la Casa del Padre, y sigue siendo quienes ofrecen con su vida la imagen profunda de la santidad de la Iglesia.

José R. Villar

Pascual FORESI, *La existencia cristiana. Temas de meditación bíblica*, ed. Ciudad Nueva, col. «Teología en diálogo», Madrid 1991, 205 pp., 15 x 22

El libro recoge, como señala el subtítulo, unas meditaciones bíblicas sobre los temas de la pobreza, la evangelización, la mujer, la sexualidad, la ascesis cristiana, la enfermedad, y la comunión como centro y corazón de la existencia cristiana. Cada capítulo contempla uno de estos temas, elucidado desde la reflexión y comentario de los pasajes bíblicos pertinentes, llevada a cabo con un rigor meritorio.

La elección de los temas suscita la primera impresión del lector. El A. ha seleccionado los temas más actuales, no

por imperativo de la moda efímera, sino porque su actualidad proviene del núcleo de la condición humana a lo largo de los tiempos. Y en este punto, la Sagrada Escritura es y será siempre el libro de referencia, no sólo para el cristiano sino para cualquier hombre. No es sólo «una» verdad religiosa, sino la verdad sobre el hombre, la que late en sus páginas. El A. deja aflorar reiteradamente su convicción de que el sentido profundo del hombre, la felicidad y riqueza de la vida humana, se hallan en la Escritura.

A la vez, es consciente de que la Sagrada Escritura no resulta de fácil lectura. Supone aplicación, estudio, atención, y también disposición abierta y expectante ante la Palabra de Dios. El libro quiere ser un instrumento para comprender las raíces bíblicas de la espiritualidad cristiana. Cada capítulo procura situar exegéticamente al lector en su contexto histórico y en el ambiente de ideas en que «cae» la Palabra, y a la vez procura exponer los sentidos y la dimensión teológica de los pasajes bíblicos, sin olvidar la luz espiritual que de ellos brota.

No hay que esperar reflexiones eruditas (sin olvidar por ello una pericia mínima), ni especulaciones académicas. La finalidad del A. es otra: procurar una inteligencia sería y a la vez espiritual de unos temas capitales de la vida humana y cristiana.

Será, sin duda, un libro importante para la labor de evangelización y de personalización de la Escritura en la vida cristiana.

José R. Villar

Jean-Michel POFFET, *La Patience de Dieu*, Desclée, Paris 1992, 189 pp., 11 x 18.

«La Patience de Dieu» constituye un breve ensayo en el cual se describe

cómo se ejercita la misericordia divina a la luz del comportamiento de algunos personajes que aparecen en la Sagrada Escritura.

Siguiendo a Tomás de Aquino se afirma que el acto creador es fuente y fundamento de la misericordia divina, pues Dios no ama del mismo modo que los hombres en razón de la bondad del ser, sino que al amar hace que todas las cosas sean, y sean buenas; de este modo la misericordia es prosecución del acto creador. Así la misericordia divina no constituye sólo un movimiento del corazón de Dios; es todavía más: una bondad consciente, querida, fiel a ella misma, al acto de donar y redimir la vida. Fundada en el acto creador se extiende a todo el cosmos a fin de que alcance la salvación por medio de Cristo.

A la luz de las narraciones del pecado original, así como del intento de construcción de la Torre de Babel, Dios, al mismo tiempo que castiga, reacciona misericordiosamente frente a la miseria de la humanidad.

La bendición de Abrahán y su descendencia invierte el sentido de la historia después de la desobediencia, y es anuncio de salvación para todas las naciones.

En Abrahán y Moisés, Dios quiere servirse de intercesores. Estos, incapaces por sí mismos para obtener la salvación de sus hermanos, acuden a la plegaria recordando al Señor el amor que tiene al pueblo que El mismo ha elegido, y su promesa de fidelidad.

Al elegir a David como fundador de la dinastía del Mesías, y a Pedro como piedra en la que Cristo va a fundar su Iglesia, se pone de manifiesto que la llamada de Dios esta dirigida a hombres débiles y pecadores.

Un análisis del salmo 51 permite estudiar el proceso de purificación necesario al pecador. La primera condición

que hace ésta posible es el reconocimiento de la propia culpa; junto a la carga de conciencia por el pecado aparece la vida esperanza de la purificación, que se apoya en la fidelidad de Dios a su palabra; la recepción del perdón divino conduce a proclamar la gloria de Dios.

Las parábolas de la Misericordia recogidas por San Lucas constituyen una descripción del corazón misericordioso de Dios. Este no se reduce a la estricta justicia, sino que se empeña en la búsqueda del pecador, rompiendo así con toda lógica humana. El carácter misterioso del amor de Dios sitúa nuestra historia como el tiempo de la Paciencia de Dios.

M. Codina

TEOLOGÍA MORAL

André LÉONARD, *Le Fondament de la Morale. Essai d'éthique philosophique générale*, Les ed. Du Cerf, Paris 1991, 383 pp., 21 x 23, 5.

Mons. Léonard, Obispo de Namur, recoge en este libro el fruto de sus enseñanzas de Ética general, durante casi veinte años, a estudiantes de Derecho, Psicología, Pedagogía y Filosofía de la Universidad de Louvain-la-Neuve. La claridad, el orden, el modo de abordar los temas manifiestan enseguida su origen pedagógico y las dotes del autor para esa tarea.

El libro no comienza con la consideración del Fin último, como sería natural en un manual de inspiración tomista. A la relación entre moralidad y felicidad dedica el penúltimo capítulo. Pero por consideración a la situación de la filosofía contemporánea, comienza con un extenso estudio sobre la estructura del obrar humano voluntario. Con